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Профессия учителя в нашей 
семье была самая почитаемая. 
Потому-то из пяти детей наших 
родителей четверо стали учите-
лями.

Работать в школе мне при-
шлось в Сибири. По окончании 
педагогического училища имени 
И.Н. Ульянова весь наш выпуск 
был направлен в Курганскую об-
ласть. Оттуда я и призывался в 
армию. Может, по-иному сло-
жилась бы моя жизнь, если бы не 
встреча с заведующим районо 
Иваном Алексеевичем Вагано-
вым, который в канун призыва 
в армию задал мне вопрос: «Ты, 
конечно, после службы не вер-
нешься к нам?» Но я твердо за-
явил – вернусь. И вернулся. Еще 
один год я отдал ниве просвеще-
ния. А с 1 июня 1958 года пере-

Александр БРЕНЧАГОВ,
бывший редактор газеты

От учителя
до редактора

Упоровский район
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Диплом победителя II регио-
нального конкурса «Патриот Рос-
сии» в специальной номинации за 
циклы публикаций молодежной на-
правленности.

2002 г. – Диплом II степени 
за освещение становления и раз-
вития муниципальных образований, 
раскрытие положительного опыта 
представительных органов местно-
го самоуправления.

2003 г. – Диплом призера фе-
стиваля «Тюменская пресса» в но-
минации «Газетный проект года».

2003 г. – Диплом I степени 
областного конкурса «Сибирская 
глубинка 2002-2003».

2003 г. – Диплом сборной ко-
манды «Районных СМИ» за высокие 
спортивные результаты во Второй 
территориальной Спартакиаде жур-
налистов.

2004 г. – Диплом за наиболее 
полное и профессиональное осве-
щение деятельности Тюменской об-
ластной Думы (областной конкурс 
«Тюменский законодатель»).

2007 г. – Диплом «За лучшую 
фотоработу» АНО-участнику регио-
нального конкурса «Сибирская глу-
бинка».

2008 г. – Диплом II степени 
сборной команды районных СМИ в 
VII Спартакиаде журналистов ТО в 
общекомандном зачете.
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УСОЛЬЦЕВ Вадим Лукич 
(1930, д. Плоское
Армизонского района
Тюменской области - 2010).
Окончил Тю-

менский учитель-
ский институт 
(1952), Тюменский 
г о с у д а р с т в е н н ы й 
педагогический ин-
ститут (1962), от-
деление работников 
печати Высшей пар-
тийной школы при 
ЦК КПСС.

Работал в Ямало-Ненец-
ком автономном округе (с 1952), 
в Нижнетавдинском РК КПСС. В 
1967 – 1978 гг. - редактор объ-
единённой газеты «Ишимская 
правда».

Инициатор создания межрай-
онного творческого клуба журна-
листов Приишимья (Тюменская 
область), был его первым пред-
седателем. Избирался членом 
правления Тюменской областной 
журналистской организации. В пе-
риод его руководства газетой при 
редакции открылась общественная 
приёмная, создан фотоклуб «Сиби-
ряк», заработали корреспондент-
ские посты и корпункты, регулярно 
проводились слёты рабочих и сель-
ских корреспондентов. В 1970-е 
«Ишимская правда» была удостое-
на дипломов: за оформление и по-
лиграфическое исполнение, за по-
становку и хорошую организацию 
массовой работы - с вручением 
премии им. М. Ульяновой и Почёт-
ной грамоты Союза журналистов 
СССР.

Член Союза журналистов 
СССР (1958). 
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до мной открылась новая жизнен-
ная страничка, которая и стала 
основным моим делом – работа 
в газете. И не я выбирал эту сте-
зю, а ее предложили, хотя ранее 
не имел никакой связи с местной 
печатью.

Всякое новое дело требует от 
человека новых знаний, нового 
понимания и новых отношений. И 
газета, конечно, имела мало род-
ства с педагогикой. Тем не менее 
как то, так и другое дело в обяза-
тельном порядке предполагало 
предпочтительность владения и 
устным, и письменным литера-
турным языком. И в этом вопросе 
у меня проблем не было.

Так и потекла моя газетная 
работа. Сначала в Галкинском, 
потом в Щучанском, Шумихин-
ском и Целинном районах Кур-
ганской области. Прочитав эту 
информацию, читатель вдруг за-
дастся вопросом: « А почему это-

му человеку не сидится на одном 
месте?» Отвечу. Прирастать к од-
ному месту газетчикам просто не 
давали власть имущие, и прежде 
всего Никита Сергеевич Хрущев. 
У него была привычка – выпьет 
чашку чая, и начинается рефор-
маторский зуд. То кукурузой надо 
засевать все поля, то Совнархозы 
внедрять, то районы разгонять, 
а вместе с ними газеты. Больше 
того, при нем и партии стало две: 
которая из них руководящая и на-
правляющая – трудно было себе 
представить.

Зато потом, при смене 
центрального партийного ру-
ководства страны, началось 
разгораживание хрущевского на-
громождения: восстанавливались 
районы и их экономика, устраня-
лись ненужные партийные и госу-
дарственные надстройки. Среди 
восстановленных районов Кур-
ганской области был и Мокроу-

совский. Вместе с этим возрож-
далась и районка. Туда и решили 
в Курганском обкоме партии на-
править меня редактором. Возра-
жать, конечно, по этому поводу не 
приходилось. В марте 1965 года я 
прибыл на место своего назначе-
ния. Встретился с партийными и 
советскими руководителями, ре-
шили все вопросы с формирова-
нием редакционного коллектива. 
Тогда в штате редакции не было, 
конечно, ни одного человека с ди-
пломом журналиста. Да и откуда 
им было взяться, когда в област-
ных изданиях профессионалов 
было раз, два – и обчелся. Палоч-
кой-выручалочкой был учитель. 
Вот и заместителем редактора 
стал учитель, который много лет 
отдал школе, а перед упразднени-
ем района работал заведующим 
районным отделом народного об-
разования. В первый год работы 
на новом месте вроде бы все шло 
нормально. Газетчики неплохо 
справлялись со своими обязан-
ностями. Больше того, некоторые 
из них удостоены были слов бла-
годарности районных властей.

Зато будущий год повернул-
ся к нам совсем другой сторо-
ной. И случилось это в феврале, 
когда в хозяйствах проходила 
отчетно-выборная кампания. Со-
гласно плану в самый большой 
по территории колхоз «Октябрь» 
на собрание должен был ехать 
Валерий Упоров. Он – недавний 
солдат, привычен к порядку, да и 
слово хорошо чувствует. Догово-
рились с райкомом партии, что их 
представитель возьмет с собой 
на собрание и нашего работника. 
Но в день собрания в это хозяй-
ство вдруг вознамерился поехать 
первый секретарь Василий Ми-
хайлович Анищенко. Как и усло-
вились ранее, Валерий точь-в-
точь прибыл в райком партии. Но 
ему сказали, что первый секре-
тарь уже уехал. Валерий просто 
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вбежал в мой кабинет и впопыхах 
объяснил обстановку. Времени 
не было его упрекать, да и в чем? 
Голову сверлил один вопрос: как 
отправить корреспондента на 
собрание. Из Кургана на подхо-
де был Ан-2. Звоню в аэропорт, 
телефонную трубку берет его на-
чальник. Спрашиваю: «Самолет 
на обратном пути будет садиться 
в Старо-Першино?» Ответ по-
лучаю положительный и прошу 
немного задержать вылет само-
лета. Срочно принимаю меры по 
доставке Валерия в аэропорт. И 
такой вариант оказался подходя-
щим для решения проблемы. Все 
разрешилось, словно по манове-
нию волшебной палочки. На душе, 
как говорится, отлегло. Зато на 
улице февраль так разыгрался, 
так разметелился, что из дома не 
хотелось выходить. А ночью стих-
ло, и пришла стужа. В субботнее 
морозное утро Валерий торопил-
ся домой, чтобы сесть за отчет с 
собрания. Он и не заметил, как на 
его нос и щеки уселся мороз.

И в понедельник, встречаясь 
с сослуживцами, ему приходилось 
отвечать на один и тот же вопрос: 

«Почему ты такой?» Тем не менее 
материал был сдан в секретариат 
вовремя, и отчет с собрания  на-
шел свое место на странице газе-
ты, за что корреспондент получил 
благодарность.

Но совсем другую реакцию 
вызвал этот отчет в сознании 
первого секретаря райкома пар-
тии, который не сумел победить 
непогоду и не побывал на собра-
нии. Он решил, что редакция по-
шла обманным путем и, сидя на 
печке, напекла блинов и угостила 
ими читателя. А коль так, то надо 
приструнить редактора.

Он снимает телефонную труб-
ку и отчитывает меня за негодный 
метод работы. В конце разговора 
заявляет: «Готовься на бюро рай-
кома партии отчитаться о своей 
работе».

Сразу же после телефонного 
разговора с первым секретарем 
райкома партии я приглашаю в 
свой кабинет Валерия и пред-
лагаю пойти вместе со мной к 
В.М. Анищенко. Заходим в каби-
нет, Василий Михайлович холодно 
здоровается с нами. А потом, гля-
нув на обмороженного Валерия, 
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Награждён Почётным знаком 
Союза журналистов России «За 
заслуги перед профессиональным 
сообществом», Памятным знаком 
Союза журналистов России «300 
лет Российской прессы», Почётны-
ми грамотами Союза журналистов 
Тюменской области, 

УСОЛЬЦЕВА
Галина Петровна 
(27.08.1945, г. Пермь).
Работала учителем русского 

языка и литературы.
 В 1991-2000 гг. – в Тоболь-

ской районной газете «Советская 
Сибирь»: корректор,  ответственный 
секретарь.  

Награждена Почётной грамо-
той Губернатора Тюменской обла-
сти (2008).

УСОЛЬЦЕВА
Татьяна Михайловна
(23.12.1956,  п. Лесной
Тюменской области). 
О к о н ч и л а 

Ишимский государ-
ственный педаго-
гический институт 
(1978). 

С  января 
1991 г. – в редакции 
Юргинской районной 
газеты «Призыв»: 
заведующая отдела-
ми - писем и массо-
вой работы, сельскохозяйственного 
производства и местного самоу-
правления, редактор (с 2002).

Член Союза журналистов Рос-
сии. 

Победитель, призёр Всерос-
сийских и областных конкурсов 
журналистского мастерства. Удо-
стоена Почетного звания «Золотое 
перо». Одна из разработчиков и ав-
торов газетных проектов «Адреса 
молодых» (2009), «На улице Побе-
ды» (2010), «Родом из Отечества» 
(2011), удостоенных Всероссий-
ских грантов. Журналисты и полиграфисты, 1966 год.

Второй справа в первом ряду – редактор газеты С.А. Филиппов.
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удивленно спрашивает: «Почему 
ты такой?» Пришлось объяснять 
все, как было. Выслушав нас, 
первый секретарь вдруг подни-
мается со своего кресла, подает 
нам руки и говорит: «Ну вы мо-
лодцы! И дальше так держать!».

С этими словами мы и вышли 
из кабинета первого секретаря 
райкома партии. 

Шли годы, изменялись тре-
бования, рос наш журналистский 
и жизненный опыт. Кто-то ста-
новился партийным работником, 
другие уверенно занимали более 
высокие посты в местной и об-
ластной печати. Но я до сих пор с 
благодарностью вспоминаю годы 
работы в местной газете. Именно 
там ты стоишь ближе всех к тру-
женику, к простому народу, тебя 
насквозь пронизывают его про-
блемы и его интересы. Благодаря 
этому ты становишься душевно 
богаче.

Вспоминая газетную работу, 
я не могу обойти молчанием од-
ного замечательного тюменца – 

Игоря Петровича Марова. С ним 
я познакомился при поступле-
нии на факультет журналистики 
в Уральский университет. С ним 
я имел общий интерес, и наше 
знакомство переросло в дружбу. 
Но со временем, когда я пере-
велся на учебу в Московский по-
лиграфический институт, наши 
пути-дороги разошлись. По за-
вершении учебы я уже работал 
ответственным секретарем об-
ластной газеты «Советское За-
уралье».

На этом посту и отыскал 
меня Игорь Петрович. Заканчи-
вая наш телефонный разговор, 
он спросил меня, не думаю ли я 
вернуться редактором в местную 
печать. И тут же перечислил ва-
кансии, которые были в то время. 
Прежде всего он назвал Надым и 
Уренгой. Упомянул о перспективе 
их развития. Не забыл сказать и 
о том, что в ближайшем будущем 
Тюменская область станет то-
пливно-энергетическим центром 
всей России. С мнением Игоря 
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Журналисты и полиграфисты газеты, 1969 г. (слева направо)
первый ряд: М.К. Киммоль, Ю. Крашенинин, Г. С. Першина; второй ряд: 

В.К. Евтин, Г. Захарова, Б. Терехов, М.Н. Евтина (редактор газеты),
Е.Е. Мингалёв, Л.А. Мингалёва; третий ряд: В.Л. Ботов, В.А. Липина,

Ф. Золотухина, Л.А. Переладова, Е.К. Катаева, В.Г. Молчанова, В. Чирятьева.

Петровича я согласился, но по На-
дыму и Уренгою сразу же дал от-
рицательный ответ. Почему? Да 
потому, что все «прелести» поляр-
ной ночи и дикого холода Севера я 
испытал, будучи в армии. 

А служил я в 600-м пол-
ку авиадивизии особого назна-
чения, которая базировалась 
в Люберцах. После венгерских 
событий октября-ноября 1956 
года, в которых наш полк прини-
мал непосредственное участие, 
экипаж командира эскадрильи 
майора Баринова, куда я входил 
бортовым механиком, был коман-
дирован на остров Диксон. В те-
чение пяти месяцев мы летали на 
самую северную точку островов 
Северная Земля, на мыс Моло-
това. Когда же случался перерыв 
в этих полетах, то мы выполняли 
задания командования в других 
северных точках. Так мы побыва-
ли в Салехарде и на мысе Камен-
ном, в Дудинке и Хатанге, в Тикси 
и на мысе Шмидта, в Анадыре и 
на острове Врангеля. Так что в 
какой-то степени я был знаком 
с суровой Арктикой. Да и малые 
дети не позволяли мне снова оку-
нуться в суровый край.

Но Игорь Петрович время от 
времени звонил мне и интересо-
вался, что я надумал по его пред-
ложению. И когда он получил от 
меня твердый отказ поехать в се-
верные города, то начал разговор 
вести об Упорово. Там он в свое 
время был редактором. И все-
таки он уговорил меня поехать в 
этот райцентр и возглавить твор-
ческий коллектив районки.

Перед тем как окончательно 
договориться о моем переезде в 
Упорово, я попросил Игоря Пе-
тровича дать мне информацию о 
коллективе редакции. Оказалось, 
что среди газетчиков не было ни 
одного журналиста. Все, так ска-
зать, самоучки. А потому я сразу 
попросил И.П. Марова хотя бы в 



Истоки489

ближайшей перспективе укрепить 
редакцию «Знамя правды» жур-
налистами. Заведующий отделом 
пропаганды Тюменского обкома 
партии пообещал помочь в этом. 
И не только пообещал, а в августе 
первого года моей работы в Упо-
рово направил в редакцию чету 
Давиденко – Людмилу и Алек-
сандра. Людмила тогда окончила 
факультет журналистики Ленин-
градского университета, а Алек-
сандр хорошо владел фотографи-
ей. Так что семейная пара отлично 
вписалась в наш коллектив и 
творчески начала работать. 

Потом, спустя год, в редак-
цию приехали две девушки – Та-
тьяна Максимова и Нина Плот-
никова – и обе журналистки. 
Их тоже направил к нам Игорь 
Петрович. Теперь уже основной 
костяк творческого коллектива 
четко обозначился и давал воз-
можность по-деловому подхо-
дить к производству газеты. В то 
время наша газета уверенно ша-
гала вперед и в профессионализ-
ме, и в оформительском искус-
стве. И если назревала какая-то 
новинка в нашем газетном деле, 
мы обсуждали это на редакцион-
ной летучке. Приходили к общему 
мнению, затем настойчиво вне-
дряли в нашу практику. И так было 
все годы, когда я был редактором 
газеты «Знамя правды», а на этой 
должности мне довелось быть 14 
лет. И я благодарен тому време-
ни, тому коллективу, для которо-
го не было невыполнимых задач: 
все делалось дружно, настойчиво 
и слаженно.

Особое слово мне хочется 
сказать о наших газетных вете-
ранах. И к ним я прежде всего 
отношу Галину Ивановну Кова-
леву и Александра Аркадьевича 
Антипина. Каждый из них за-
служивает особого уважения за 
страстную любовь к родной рай-
онке.

Много лет Галина Ивановна 
была ответственным секрета-
рем. Ее главная цель и задача 
– вовремя получить все запла-
нированные в очередной но-
мер материалы. Проще говоря, 
она выполняла роль начальника 
штаба. И с этой обязанностью 
Галина Ивановна превосходно 
справлялась. Поблажки от нее 
никто не ждал. Все знали, что 
придет время, и она потребует 
материал. А потому каждый из 
нас старался не конфликтовать 
с начальником штаба. Но Гали-
на Ивановна никогда вразнос 
не шла даже при самой крити-
ческой ситуации. Зато нажим и 
требовательность присутство-
вали всегда. Здесь, вероятно, 
сказалась длительная работа 
учителем. Однако все это было 
направлено на то, чтобы газета 
несла интерес читателю, вовре-
мя приходила в его дом и полнее 
отражала жизнь района.

С приходом Александра Ан-
типина газета стала не только 
рассказывать о делах и жизни 
упоровцев, но и показывать. При-
чем так показывать, что порой 
одна фотоиллюстрация расска-
жет читателю больше, чем корот-
кий комментарий к ней. А делать 
так Александр умеет, у него про-
сто талант в этом отношении. И 
такого человека жизнь подарила 
нашей редакции, наверное, за то, 
что каждый журналист «знамен-
ки» хотел видеть свою газету в 
числе лучших на Тюменской зем-
ле.

Не могу я обойти молчани-
ем и еще одного человека. Им в 
нашем коллективе был Альвин 
Боровиков. Это опытный жур-
налист, серьезный и вдумчивый 
газетчик, внимательный и чут-
кий товарищ, способный ана-
литик и до мозга костей влю-
бленный в свою работу. Глядя на 
его труд и на его жизнь, каждый 

На переднем крае

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ
в лицах
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зеты «Советское 
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«Заводоуковские 
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диоорганизатором,  
корреспондентом, ответственным 
секретарем (1972-1991).
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хотел что-то перенять у Альви-
на. И кое-кому удавалось это. 
И сегодня, когда в редакции 
заходит речь о людях, которые 
служили раньше газете, добрым 
словом вспоминают Альвина 
Боровикова.

Когда в редакции «Знамя 
правды» сложился крепкий твор-
ческий коллектив, на одной из 
планерок мы подняли ряд вопро-
сов, над которыми должны не-
пременно работать. Это касалось 
авторского актива и действенно-
сти печатного слова. И приняли 
решение: каждый газетчик обя-
зан внести в это дело свою лепту, 
а по итогам месяца отчитаться на 

очередной редакционной планер-
ке. Все это положительно отрази-
лось на содержании и авторитете 
газеты.

На мой взгляд, говоря о 
местной печати прошлого, стоит 
вспомнить и межрайонные клу-
бы журналистов. Наш клуб носил 
название «ЯУЗИ». Туда входили 
газетные работники Ялуторовска, 
Упорова, Заводоуковска и Исети. 
Один раз в квартал мы собира-
лись на его заседания. Тут были 
и обзор публикуемых материалов, 
и тематическая направленность 
газеты, и ее лицо. Проще сказать, 
это была своеобразная школа 
местных журналистов. Почему-то 

сейчас эту форму учебы заброси-
ли и забыли. И напрасно! Думаю, 
было бы полезно для местных 
журналистов восстановить такие 
клубы.

Порой, когда заходит раз-
говор о жизни и о профессии, 
знакомые задают мне вопрос: «А 
сегодня, если бы пришлось вы-
бирать профессию, на чем бы вы 
остановили свое внимание?» И 
я отвечаю: «Поступил бы так, как 
поется в гимне журналистов – 
«Трое суток шагать, трое суток не 
спать ради нескольких строчек в 
газете. Если б снова начать, я бы 
выбрал опять бесконечные хло-
поты эти».
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